



## Listas de espera en hospitales requieren una depuración

● Hemos escuchado y visto muchos cuestionamientos por la existencia de Listas de Espera paralelas, solicitando incluso la remoción de altos directivos por ello.

Nadie duda en objetar aquella resolución de cirugías relacionadas con familiares y conocidos, pero ¿será lo mismo cuando se trata de personas que de no resolverlo se le va en ello la vida? O ¿Cuándo se trata de un funcionario de salud especializado, cuya ausencia limita la producción en aquello que precisamente contribuye a resolver listas de espera?

Aún más, el mismo legislador, nos ha puesto en una encrucijada, al exigir el cumplimiento de las garantías de oportunidad, que nos obliga a no excedernos en los tiempos establecidos para diferentes patologías.

Cuando los recursos son limitados (físicos, financieros, de especialistas), necesariamente tenemos que depurar las listas de espera, lo que probablemente llevará a más de una, y si bien es

cierto que los recursos físicos, en estos tiempos han mejorado muchísimo, no ocurre lo mismo con los recursos financieros, que, por el contrario, han ido a la baja.

*María Angélica Barria Schulmeyer* directora Carrera de Medicina Universidad Autónoma de Chile, Sede Temuco

## Reducir emisiones CO2

● Es fundamental reconocer la importancia de abordar el cambio climático y reducir los gases de efecto invernadero en Chile. El sector Energía es responsable del 75% de las emisiones de CO2, seguido por Agricultura (11%), Residuos (7%) y Procesos Industriales (7%). Regiones como Antofagasta, Valparaíso, Metropolitana y Biobío concentran el 70% de estas emisiones, subrayando la necesidad de enfoques específicos en estas áreas.

En los últimos 60 años, las temperaturas han aumentado en la zona central (+1,1 °C) y en el sur (+0,8 °C), mientras que fenómenos ex-

tremos como olas de calor y marejadas se han intensificado. Según el Ecolab Watermark Study, sólo el 49% de los chilenos considera que las empresas están teniendo un rol de liderazgo para cambiar el panorama medioambiental. Debemos reforzar esta conexión con la sociedad mediante acciones concretas y medibles.

Chile se ha comprometido a alcanzar su máximo de emisiones en 2025 para luego reducirlas a 95 millones de toneladas para 2030. Para lograrlo, es esencial que el sector privado implemente tecnologías limpias y optimice procesos, fomentando la transición energética. Este esfuerzo no solo es viable, sino crucial para cumplir nuestras metas y asegurar un futuro sostenible.

*Luis Felipe Carrillo*, vicepresidente senior de Ecolab para América Latina

## Pequeñas acciones, grandes cambios para el planeta

● Con la llegada del 2025 y en el marco del Día Mundial de la Edu-

cación Ambiental, es importante reflexionar sobre cómo las pequeñas acciones en nuestros hogares pueden contribuir a reducir el impacto ambiental. En un escenario donde la crisis climática representa un desafío global, adoptar hábitos sostenibles ya no es una opción, sino una necesidad urgente. Acciones cotidianas como el uso responsable del agua, apagar luces y electrodomésticos cuando no se usan, o preferir productos reutilizables, pueden marcar la diferencia. Incorporar estas prácticas no solo reduce nuestro impacto ambiental, sino que también fomenta una cultura de cuidado por el planeta que trasciende generaciones.

Además, herramientas simples como etiquetas para clasificar residuos o recipientes para compostaje facilitan la transición hacia un estilo de vida más responsable. Cada pequeño gesto cuenta: desde cerrar el grifo mientras nos cepillamos los dientes, optar por bolsas reutilizables o caminar en lugar de usar el auto son ejemplos concretos de cómo nuestras elecciones diarias impactan positivamente al planeta.

La educación ambiental nos re-

cuerda que todos somos parte de la solución. Adoptar hábitos sostenibles en nuestros hogares es un primer paso poderoso hacia un planeta más habitable para todos. Como sociedad, tenemos la oportunidad y responsabilidad de demostrar que las pequeñas acciones pueden generar grandes cambios.

*Francisca Leiva*, gerente de Sostenibilidad de Casaideas

Crónica de Chillán invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las mismas. Las cartas deben ser dirigidas a [cartas@cronicachillan.cl](mailto:cartas@cronicachillan.cl) o a la dirección Calle 5 de Abril N° 360, Chillán.